



編集・発行 (株)日本時事評論社 〒753-0817 山口市吉敷赤田四丁目6番38号 電話 050-3532-5152 FAX 083-928-1113

日本時事評論 www.nipponjihyoron.co.jp 購読申し込み、書籍の案内、過去の記事の紹介は本紙公式ウェブサイトまで。

- 紙面案内 2 独立国家としての安全保障戦略を、甚露 3 単独親権・子供の奪い合いで犯罪も誘発 4 都市封鎖はコロナ抑制に大きな効果はない 5 中国の核ミサイル軍拡を阻止せよ 6 ソ連の違法な攻撃で多くの軍民が犠牲に

外来語による「日本語侵略」を許すな

国民の道徳心の低下や文化の破壊を招く

外来語の氾濫がとどまらない。すでに一定の限度や許容量を超えて溢れだし、テレビなどで一般の人々に意味不明の言葉が使用され、日常生活を営む上で必要とされる重要な情報が正しく伝わらず、意思の疎通にも大きな支障が生じている。

外来語の氾濫

日常の言語生活の中で、漢語や和語と外来語の交替現象が定着し、拡大する一方だ。色はカラー、鏡はミラー、魔法瓶はポット、試験はテスト、開店はオープン、台所はキッチン、買い物はショッピング、書類はペーパー、催し物はイベント、伝言はメッセージ、開始はスタート、上昇はアップ、下降はダウンなどの名詞はもちろん、エンジンイ

さらには、情報通信や交通の発達により、政治や経済、社会の問題が世界共通になってきたことから、外来語が翻訳されず、あるいは略語がそのまま使われるようになってきている。最近のニュースで頻りに登場するのが、二酸化炭素の排出量を削減する「カーボンニュートラル」や生産者から消費者に届くまでの一連の流れを指す「サプライチェーン」などだ。

一時的な班の意味だ。国会の審議でも、様々な外来語が次々と飛び出してくる。しかし、中には意味を矮小化したりして、論議自体が本筋を外れることもある。例えば、一般的には新しい技術の発明や技術革新という意味で使われている「イノベーション」は、新たな発想から社会的意義のある新たな価値を創造し、社会に大きな変化をもたらすのが本来の意味だ。

日本人は、大昔から、外国から新しいものをこだわりなく取り入れ、以前から有るものと併存させて、上手に利用する。しかも、これらを整理したり、統一したりしないで、なるように任せるというやり方でやってきた。言い換えれば、曖昧なものを曖昧のまま現状を何とか処理していくもの

の、将来に対する展望も対策も持たないのが日本人のやり方だ。この日本人の国民性から、樺島氏は、外来語による日本語の占領が進むと予想していた。それから約二十五年後の平成十八年に国立国語研究所がまとめた『分かりやすく伝える外来語言い換え手引き』では次のように指摘している。

現状は新型コロナウィルスに関する政府の説明や報道でも外来語が登場する。文章の主題に関する重要な語や、その意味が分からなければ文章の意味が理解できない言葉に外来語が使われていけば、国民には正しく伝わらない。外来語はますます勢力を伸ばし、深く侵入し、「日本語の文化的占領」が進み、樺島氏の予想通りになっている。このまま何もせず、なるように任せている「文化的占領」により日本文化はもちろん、日本人の生き方や道徳心、倫理観までも変わってくる。日本の文化を守るためには国語を守らなければならない。政府や党は、官庁はもちろ

ろん、報道機関に対しても、日本語で表せる基本的な語彙は外来語を使わないことや新しい外来語には日本語訳を必ず作るという国語政策を急ぐべきだ。

Advertisement for Kawamura Animal Hospital (かわむら動物病院) and other services.

外来語の文化的占領

大阪府立大学名誉教授の樺島忠夫氏は、一九八〇年頃から、文章の内容を作り上げる、意味的に重要な語が外来語となっていくことを指摘し、これは外来語の氾濫や濫用ではなく、「外来語の日本語侵略」であり「文化的占領」だと指摘している。「ある国が他の国を占領するためには、住民をそっくり入れ代える必要はないのである」として、「外来語に基本的な語彙を侵させるな」と警告している。

国語を守れ

現状は新型コロナウィルスに関する政府の説明や報道でも外来語が登場する。文章の主題に関する重要な語や、その意味が分からなければ文章の意味が理解できない言葉に外来語が使われていけば、国民には正しく伝わらない。

Advertisement for (株)高岡塗装 (Takagata Coating) with contact information for Takashi Takagata.

Advertisement for SHINE 美容室 (SHINE Beauty Salon) with contact information for Shinpei Takahashi.

Advertisement for 有限会社 ハマダパッケージ (Hamada Packaging Co., Ltd.) with contact information for Takahashi Takami.

Advertisement for YouTube 太平塾英語 (Taipingjuku English) with contact information for Akihiro Sakai.

Advertisement for 焼肉の味来屋 (Yakuniku no Ajiya) and 鍋屋食品有限会社 (Nabeya Shokuhin Co., Ltd.) with contact information for Kenji Arita and Kazuhiro Nabe.

〈天録時評〉

独立国家としての安全保障戦略を

アフガン 他国への軍事依存の脆さ

アフガニスタンの首都、カブール国際空港で、ベトナムのサイゴン（現ホーチミン市）陥落を彷彿させる地獄絵図が再現された。米国政府は南ベトナム政府を切り捨て、協力者であった多くのサイゴン市民を見捨てて引き揚げたが、アフガニスタンで再び繰り返した。自国の独立や平和を他国に全面依存してはならないことを示している。わが国も独立国家としての安全保障政策を確立しなければならない。

悲惨なベトナム戦争

タリバンに制圧されたアフガニスタンの首都カブールから逃れようとする人々が、国際空港に続々と集まり、離陸しようとする米軍機にしがみつき、遂には墜落する光景は、四十六年前のベトナムを想い起こさせる。四月三十日の南ベトナムの首都サイゴンが陥落した日、飛び立とうとする米軍ヘリコプターにしがみついた人々を振り落とし、飛び去った。さらには北ベトナムの報復を恐れ、海に逃れた人々の多くが海賊に襲われたり溺死したりした。

ベトナム戦争で米国は、一九六一年に南ベトナムに軍事顧問団を派遣し、一九六四年からは特殊部隊を派遣した。六五年には北ベトナムへの爆撃を開始し、海兵隊を上陸させ、本格的に参戦した。そして一九七三年一月の北ベトナムとのパリ平和協定の調印を受け、ニクソン大統領は一月二十九日に「ベトナム戦争終結宣言」を行った。終結宣言から二カ月後に米軍の撤退

は終了した。しかし、米国政府は、パリ協定で実施が約束されたはずの南北ベトナム統一総選挙の実施を、南北ベトナム両政府に働き掛けるどころか、パリ協定違反である「停戦」後の南ベトナムに対する北ベトナム軍の攻撃を止めるための働き掛けすら行わなくなった。米国の再介入はないと確信した北ベトナムは、南ベトナムの完全制圧を目指して、一九七五年三月に全面攻撃を開始し、四月三十日にサイゴンが陥落した。

ベトナムでの米軍の戦死者は約四万七千人、その他の死者は約三十万人と言われている。米国の戦費は約二

千四百億ドルで、間接費も含めれば現在の価値で五千億から六千億ドルに達するとされている。一方、ベトナム戦争の南北ベトナム国民の犠牲者は死者、行方不明者合わせて約八百十万人に達した。わが国の第二次世界大戦での戦死者が約三百十万人とされていることから、いかに悲惨な戦争であったかが分かる。

あっけない陥落

二〇〇一年の同時多発テロをきっかけに始まった米国のアフガニスタン介入はベトナム戦争を上回る二十年の長きにわたって戦われた。七月末までに米軍の戦死者は約二千四百人、負傷者は約二万人、NATO軍の戦死者も千数百人に達した。さらには、アフガニスタンで最も危険な分野を担当した米国の民間軍事関係者の戦死者は三千八百人を超えたと言われている。米国は復興プロジェクトと合わせて二十年間で一兆ドル以上を費やした。

昨年二月、米国とタリバンの間で和平合意が成立した。米国は百三十五日以内に駐留軍を縮小し、十四カ月後の二〇二二年四月末までにNATO軍と共に完全に撤退すること、アフガニスタンでテロの拠点にしないことなどが決まった。

しかし、アフガニスタン政府とタリバンの和平交渉が難航する中で、タリバンは攻撃を続け、多数の民間人犠牲者も続出した。一月に就任したバイデン大統領は、四月の完全撤退を延長し、国連やロシア、中国、インドなどの地域大国を交えた多国間による和平交渉や新たな国連維持活動の設立などを模索したが、いずれも頓挫した。このため、バイデン大統領は八月三十一日までに米軍完全撤退を発表した。

急速な米軍撤退を受けタリバンは攻勢を一層強め、支配区域を次々と拡大していった。そして、八月三十一日待たずして、アフガニスタンのガニ大統領が国外脱出し、首都カブールも陥落した。アフガニスタンは、二十年前のタリバン支配に戻ってしまった。

これは対岸の火事ではない。バイデン大統領は「アフガン国軍が戦う気のない戦争で米兵が戦死することがあつてはならない」と明言した。他国に全面的に安全保障を依存すれば、平和も独立も簡単に破綻するといえども、双方にとって利益がなくなれば、簡単に破棄される。独立や主権、そして平和は、自らの手で守らなければならない。愛国心がなければ維持できない。わが国も自らの安全保障戦略を構築しなければならない。



▼新型コロナウィルス感染症拡大で不安な状態が続く、怒りやすくなっている人が増えているようです。怒りは、わが身を守るための防衛本能の一つだと言われています。肉体的な危険だけではなく、自尊心や価値観などの心を守るために生じる感情です。しかし、怒りは、相手への攻撃として現れやすいため、仏教では三毒の一つ、キリスト教では七つの大罪の一つとされています。

怒りの転換を

怒りが増えている人は、わが身を守るための防衛本能の一つだと言われています。肉体的な危険だけではなく、自尊心や価値観などの心を守るために生じる感情です。しかし、怒りは、相手への攻撃として現れやすいため、仏教では三毒の一つ、キリスト教では七つの大罪の一つとされています。

<p>ガレージ FLAT</p> <p>代表 小池 猛 Takeru Koike</p> <p>〒999-0602 山形県西置賜郡飯豊町秋生3733 TEL・FAX 0238-72-2134 携 帯 090-1067-1774</p>	<p>オール電化の賃貸マンション</p> <p>Plaisir横町</p> <p>漆山 和利</p> <p>〒992-0472 山形県南陽市宮内2549 TEL 0238-47-2031</p>	<p>精密金型・金属プレス・精密試作一般</p> <p>長井製作所</p> <p>〒933-0015 山形県長井市四ツ谷1丁目4-36 TEL 0238(84)2012・FAX 0238(84)2013</p>	<p>株式会社 フューメック</p> <p>代表 近野 栄一</p> <p>〒993-0041 山形県長井市九野本1044-1 TEL 0238-84-6163(代) FAX 0238-84-1909 E-mail:tatsuya@fumecc.co.jp</p>	<p>プロ・リフォーム</p> <p>三星創建</p> <p>宮城県仙台市</p>
<p>新潟陸運局認可/新自賃第267号</p> <p>有限会社 ピーシー・コックセンター</p> <p>代表取締役 安達 俊男</p> <p>本社 〒997-0341 山形県鶴岡市下山添字一里塚65 TEL (0235) 57-2885 FAX (0235) 57-2830 山形営業所 〒990-0401 山形県東村山郡中山町大字長崎1259-1 TEL (023) 662-6561 FAX (023) 662-6562</p>	<p>日本毛髪指導公認講師 ベルナル美容着付</p> <p>アテナ美容室</p> <p>桑原きくみ</p> <p>酒田市中町2丁目1-3 TEL 0234-28-8866</p>	<p>佐藤ファーム</p> <p>砂丘、メロン、ストック他</p> <p>代表 佐藤 宏由</p> <p>〒998-0112 山形県酒田市浜中乙170 TEL 0234-92-2339</p>	<p>阿部農園</p> <p>代表 阿部 正巳</p> <p>〒989-1501 宮城県柴田郡川崎町大字前川字北原1-2 TEL (0224) 84-2970</p>	

〈天録時評〉

単独親権 子供の奪い合いで犯罪も誘発

離婚後も父母が共同で監護、養育できる制度へ

離婚した別居親が子供に会うことすら難しくなり、成長にまったく関与できなくなる単独親権制度は、親権を得るために子供を暴力で奪い合うという争いを招き、結果的に犯罪を生み出している。また、親権者の不適格性を主張するために非難合戦となり、相手を憎み合うようになり、子供は片親を失う結果ともなっている。子供の成長にとって離婚後も両親との良い関係が望ましい。父母が共同で監護、養育に携わることができると共同親権制度の導入を急ぐべきだ。

父親に有罪判決

先月初め、福岡地裁は離婚係争中で別居している妻と暮らす長男(当時四歳)を約一カ月間自宅に連れ去ったとして、父である会社に懲役一年、執行猶予三年の判決を言い渡した。裁判官は「妻との信頼関係を壊し、家裁による紛争解決も困難にする悪質な犯行」と指摘する一方、子供への愛情が動機だった点を酌量して刑の執行は猶予した。

弁護側の「妻が正当な理由なく、長男を連れて別居したことが違法であり、あるべき状態への回復を図った」とする無罪の主張は認められなかった。明らかに妻の行為も、未成年者を相手の同意なしに連れ去る犯罪行為だ。しかし、判決は「家裁などを通じた法的手段を取るべきだ。親権の行使として正当化できない」などとして退けた。

単独親権の法制度の下の

わが国では、判決の言うように家裁などを通じた法的手段により解決しようとすれば、子供を勝手に連れ去って別居した妻である母親に、親権が認められる例が圧倒的に多い。親権を失った父親は、子供の成長に関わり、喜びや悲しみを共にすることができなくなるばかりか、最悪の場合には子供から憎まれて、会うこともできなくなる。

そのため、子供に会いたいとの一心や将来を思い余って、子供を自分の下に置くという強硬手段に訴えるようになる。今後、このまま単独親権制度が続けば、離婚係争中や親権を失った別居親が、子供を自分の監護下に置くようとして、子供を暴力で奪う事例が増えるのは必至だ。

連れ去りの示唆

先に子供を連れ去っても逮捕されないが、その子を連れ戻せば今回の判決のよ

うに略取、あるいは誘拐で逮捕され、有罪とされてしまふことは理不尽と言わなければならぬ。こうした判決が出ていくために、離婚問題を得意とする弁護士は「親権が欲しかったら、必ず子供を連れて出る」と指導するのが通例だ。

欧米先進国では、一方の親が相手の承諾なしに子供を連れて出て、別居などをした場合に、連れ去った親が拉致や誘拐で逮捕される。わが国でも、実子であっても連れ出せば、本来は犯罪が成立されるとされているが、現実には警察に訴えても動いてくれない。

従って、連れ去られた側の親は、家庭裁判所に調停や審判を申し立てて、子供の引き渡しを求めることになる。しかし、引き渡しが認められることは少なく、仮に子供の引き渡しを認められて、強制執行ということになっても、現実に子供を強制的に連れ帰るのは困

難だ。このため、わが国では、違法な行為が放置されて、先に連れ去った親が自分の監護下に置き続けるということになる。

ハンストで抗議

東京オリンピックの開会式が行われた国立競技場近くで、フランス人男性が三年前に日本人妻に連れ去された子供に会わせてほしいと、七月十日からハンガーストライキを行った。

彼の主張によれば、平成三十年六月、家事や育児に協力しない妻に対し別居を提案し、養育計画も提案した。しかし、拒否されたのみならず、その後の八月十日の夕方に帰宅すると、家財道具や車が一切なくなっており、妻や子供たちもいなくなっていた。

子供の引き渡しを求める調停では、妻側から暴力を振るわれたと主張する書類が出されたが、夫の暴力は認められなかった。しかし「子供たちが新たな生活に慣れているから、戻せない」との判決となった。いわゆる『継続性の原則』が適用されたのである。

子供たちがフランス国籍を持つことから、フ

ランス政府などへの働きかけをした結果、昨年、EU本会議はわが国に対し「日本人の親が日本国内で子供を一方的に連れ去り、別れた相手と面会させないことなどを禁止する措置を迅速に講じるよう日本政府に要請する」という決議案を採択した。決議は子供の連れ去り行為が相当数あるとした上で「子供への重大な虐待」とわが国の現状を強く非難した。

さらには、東京五輪の開会式に出席するために来日したマクロン大統領の右腕とも言われる外交顧問や駐日フランス大使など五、六人が、ハンガーストライキの現場を訪れている。マクロン大統領本人は現場に現れなかったが、菅首相との首脳会談では、国際結婚が破綻した後に起きる子供の親権問題についても話し合われ、共同声明に「子の利益を最優先として対話を強化する」と盛り込まれた。

離婚の際に父母いずれかに親権者を定めなければならぬという単独親権の制度の下で、監護状況に問題がなければその監護者が親権者に指定されるという運用が行われている。そのため、自己の監護下に子供を置こうとして、奪い合いが生じるのは当然である。その結果、各地で子供の連

れ去りが、刑事事件にまで発展している。さらには、親権を巡る争いでは、自分の方が親権者の適格性があり、相手方が不適格であることを主張するために、お互いに相手の人間性までも非難攻撃する非難合戦が行われる。当事者同士の憎み合いだけではなく、こうした父母の争いが子供に悪影響を与えるのは言うまでもない。さらには同居親から別居親の悪口を聞かされて、別居親を憎むようになり、結果的に片親を失う事態ともなり、子供の利益を損なっている。

父母が協力して子供に関わることが望ましいにもかかわらず、そのことを困難にするのがわが国の単独親権制度だ。しかも、先に連れ去れば犯罪にならず、取り戻せば犯罪になるという不公平な法の運用が犯罪者を作り出している。日本政府は子供の連れ去りを防止するための法整備に取り組みべきであり、世界の多くの国と同様に、父母の両方が共同で監護、養育に責任を持つという共同親権を認める民法改正を急ぐべきである。

親を奪われる子供

離婚の際に父母いずれかに親権者を定めなければならぬという単独親権の制度の下で、監護状況に問題がなければその監護者が親権者に指定されるという運用が行われている。そのため、自己の監護下に子供を置こうとして、奪い合いが生じるのは当然である。その結果、各地で子供の連

時の流れの羅針盤

日本時事評論

『湧泉』第9号「子育て四訓」

定価300円(税込)

◆問題行動の背景に愛情不足や親子の分離不安があり、いわゆる、親や社会に対する「甘え」がある。しかし、そうした子供たちに「甘えるな」と言っても、そうせざるを得ない過程を経てきている。親としても教師としても社会としてもそこに目を向けることが必要であり、「形態は違っても親子の関係を見直す必要がある」との思いが募っていた。(本文より)

「子育て四訓」を題材に、子育てや家族の絆について考えてみてはいかがでしょうか。

●申込先 (株)日本時事評論社 電話050-3532-5152 FAX083-928-1113

和菓子 (あなたのそば茶プリン・バター入りどら焼・梅最中)

有限会社 藤島屋商店

代表取締役 庄司 俊夫

〒990-1101 山形県西村山郡大江町左沢898
TEL(0237)62-2028 FAX(0237)62-2294

サクランポ

今野農園

予約承ります

今野 耕作

山形県東村山郡山辺町大字1147-3
TEL・FAX (023)665-8765

武田美容室

山形県東村山郡山辺町本町257
TEL (023) 664-6800

原料づくりから製品づくりまで 絹と共に、「シルクの総合メーカー」

MAYUYA

安達株式会社

〒990-0301 山形県東村山郡山辺町大字山辺1077番地の2
TEL(代表) (023) 664-5063 FAX (023) 664-5142
http://www.a-mayuya.jp/

憲法の真実と 専守防衛の虚構

明日の日本の安全と繁栄のために必ず見よ

山本 和敬 著

長岡工業

長岡美智子

山形県西置賜郡飯豊町大字中824
TEL・FAX (0238) 74-2411

TEL 050-3532-5149 FAX 083-922-3167 ◆定価 400円(税別)

国名	配備核弾頭	その他核弾頭	核兵器数 2021年1月時点	核兵器数 2020年1月時点
米国	1800	3750	5550	5800
ロシア	1625	4630	6255	6375
英国	120	105	225	215
フランス	280	10	290	290
中国	-	350	350	320
インド	-	156	156	150
パキスタン	-	165	165	160

中国の核兵器保有数が増え世界第3位に
ストックホルム国際平和研究所 年次報告より

中国が、核弾頭が搭載できる大陸間弾道ミサイル(以下、ICBM)の開発や発射施設を備えた格納施設の建設など、核軍拡を急速に進めている。台湾有事の際は核保有国の米国のみならず、非核保有国のわが国への核先制攻撃も辞さない姿勢を示しており、何としても中国の核軍拡を阻止しなければならない。政府は、米中ロ三カ国の核軍縮の枠組みを提唱し、中国に対し強い姿勢で核軍縮を求めるべきだ。

核軍拡が進む中国

アメリカとロシアが、今年二月に両国間で唯一残る核軍縮の枠組みである新戦略兵器削減条約(新START)を五年間延長すると発表した。一方中国は、米ロの核軍縮交渉の呼びかけにも応えず、歴史的にも類を見ないような速度で、ICBMの増強と発射装置を備えた格納施設の建設を進めている。

〈天録時評〉

中国の核ミサイル軍拡を阻止せよ

台湾有事でわが国も核攻撃の対象に

M「東風41」用であると伝えている。ニューヨーク・タイムズ紙でも、新疆ウイグル自治区でICBM用の施設を百十カ所建設している」と報じられている。中国はこれまで、ICBMの開発に力を注いできている。二〇一九年十月一日に行われた建国七十周年を祝う軍事パレードで、音速の五倍以上の速さで飛行でき、低空を滑空し現在のミサイル迎撃システムでは対応が困難な極超音速兵器の「東風21」や、米国全土を射程に収める新型ICBM「東風41」を公開した。その他、グラムを射程に収める推定射程距離四千里の中距離弾道ミサイル「東風26」も配備数を増やしている。

先制使用の懸念

中国の在日大使館のウェブサイトに、「中国の核兵器と核軍縮政策」が掲載されている。これを見ると、「中国が少量の核兵器を保有するのは全く自衛から必要である。中国は先に核兵器を使用せず、非核兵器保有国に対し核兵器を使用しないか、または核兵器を使用すると威嚇しないことを約束している」と掲

核軍縮を訴えよ

今年七月に地方の中国共産党委員会が「日本が台湾問題に首を突っ込むなら核攻撃しろ」という衝撃動画を動画投稿サイトに再公開

〈天録時評〉

都市封鎖はコロナ抑制に大きな効果はない

人やモノの停滞で経済に大きな悪影響

新型コロナウイルスの感染拡大抑止のため、諸外国のような厳しいロックダウン(以下、都市封鎖)が必要だという声が大きくなってきている。しかし、都市封鎖を行った欧米諸国を見ても、一時的には感染抑止の効果が発揮するものの、緩めれば再び感染が拡大しており、大きな効果は期待できない。さらには、人やモノの移動が規制されるので経済に更なる悪影響を及ぼす。安易な都市封鎖は行うべきではないが、わが国で今後、罰則付きで都市封鎖を行うとするならば、基本的な人権を制限できる規定を憲法に明記すべきである。

ゼロにはならない

しかし、都市封鎖により感染拡大を抑えることができたと言われていた国々でも、規制解除後には再び感染が拡大し、都市封鎖を繰り返している。都市封鎖による感染抑止は一時的なもの、感染拡大を収束させることができないことは、諸外国の例でも明らかである。タイやベトナムでは、昨年四月の新型コロナウイルスの第一波の時から不要不急の外出原則禁止など、厳しい都市封鎖を行い、感染を抑えてきた。しかし、コロナの封じ込めに成功した「優等生」とされている両国でも、今年の四月以降に異変ウイルスによる感染が広がり、ベトナムでは七

月八日に過去最多の千三百七人を記録し、タイでも七月九日の新規感染者数が九千人を超えた。そのため、二週間程度の不要不急の外出禁止、正当な理由なく外出した場合罰則など、厳しい都市封鎖を再び行わざるを得なくなった。オーストラリアも同様である。オーストラリアは当初、都市封鎖により感染拡大の封じ込めに成功していた。しかし、連邦政府が十分な量のワクチンを確保できない中で、数人程度の感染者が発生するたびに都市封鎖を繰り返してきた。それでも感染拡大が防止できないために、モリソン首相は「都市封鎖を永遠に続けることはできない」として方針の変更を表明した。こうした実態は、都市封鎖を行っても完全に新型コロナウイルスの感染拡大を収束させることは困難であることを示している。ワクチン接種の普及や軽症段階でも十分に医療を受けることができるような体制づくりをして、重症者や死者を出さない政策の方が現実的である。

経済や雇用に喪失

都市封鎖は人とモノの移動が停滞するため、経済や雇用に悪影響を及ぼす。特に、航空産業やホテル・旅館、飲食業など、人へのサービスを提供する職種では入国制限措置や外出自粛要請などの影響を直接的に受ける。わが国の飲食業については、東京商工リサーチ資料より

月	件数
1月	99件
2月	114件
3月	151件
4月	134件
5月	123件
6月	135件
7月	138件

東京商工リサーチ資料より

憲法改正が本筋

わが国では、移動の自由などの基本的人権が憲法によって保障されている。政府が都市封鎖により、人々の行動を罰則付きで制限することは、これまでは憲法違反であるとされてきた。今回の感染拡大で、感染症の防止という公共の福祉のために基本的人権の制限は可能という声もある。しかし、政府などに、公共の福祉による基本的人権の制限を認めることは、大きな解釈の変更である。どのようなときに、どこまで基本的人権の制限を認めるかを明記する、緊急事態条項などを新設する憲法改正を行うのが本筋だ。

自民党は憲法改正案に緊急事態条項の創設を掲げている。この条項に感染症対応でも私権制限ができるように明記し、憲法審査会で議論すべきだ。しかし、現実には憲法改正は野党の抵抗で困難だ。従って、都市封鎖を可能にする法律整備を行うのであれば、野党はこれまでの憲法解釈の変更であることを明確にするとともに、将来の憲法改正を約束すべきである。

発と推計している。また、射程五百〜五千キロの地上発射型弾道・巡航ミサイルについては、千二百五十発以上保有していると分析している。さらに中国は、核弾頭も増やしている。今年六月十四日、世界の軍事情勢を分析するスウェーデンのストックホルム国際平和研究所は、核兵器などに関する年次報告書を発表した。これによると、ロシアや米国が保有数を減らしている一方で、中国は三十発も増やしている。中国は三百五十発に上ると、ロシアや米国が保有数を減らしている一方で、中国は三十発も増やしている。中国は三百五十発に上ると、ロシアや米国が保有数を減らしている一方で、中国は三十発も増やしている。

するなど、中国は日本に対して「核の先制不使用」の例外措置を取る姿勢を示している。これも、中国が宣言している「核を持たない国には核攻撃を行わない」に反した行為である。中国は、中距離核戦力全廃(INF)条約に加わっていないが、違反に当たる中距離、準中距離ミサイルを多数保有し、これらは日本にも向けている。茂木敏充外務大臣は、今年七月、INF条約失効後は、中国を含む国連安保理常任理事国五カ国が新たな核軍縮の枠組みを議論すべきだと提唱したが、中国は「米ロの核軍縮が先だ」として、話し合いに加わることを拒んだ。中国は、核弾頭数は米ロより少ないと言わなければならない。米ロから提唱されている核軍縮交渉に直ちに応じるべきだ。わが国は唯一の被爆国として、国民の生命を守るため核軍縮を核保有国に働きかける使命と責務がある。米ソ両国が圧倒的な優位を誇った東西冷戦期と、中国が台頭した現在はまったく状況は異なり、核軍縮交渉に中国を加えなければ、実効性ある核軍縮の枠組みとはなり得ない。今後も強く中国に核軍縮を訴え続けなくてはならない。

<p>株式会社 ベクトル</p>	<p>仁川電化</p> <p>代表者 吾妻 清春</p> <p>〒665-0016 兵庫県宝塚市仁川北2-2-9</p>	<p>～姫路市内賃貸住宅～</p> <p>◇フォーレス井上 A棟・B棟</p> <p>◇リパーロ メゾネット</p> <p>姫路 井上 照美</p>	<p>コート・ディア飾磨</p> <p>鉄筋・オール電化・新築!</p> <p>井上 照美</p> <p>姫路市飾磨区 079-235-2566</p>	<p>電子署名・電子契約の技術開発</p> <p>株式会社 キーテクノロジー</p> <p>代表 木戸 啓介</p> <p>〒225-0016 神奈川県横浜市青葉区 みずすが丘12-11 TEL:045-975-1167</p>	<p>阿黒商店</p> <p>岡山県勝田郡奈義町豊沢</p>	<p>車検・板金・修理一式</p> <p>(有)光繁自動車工業</p> <p>代表 須賀 忠二</p> <p>サービス部 千葉県市川市富浜3-2-5 TEL(0473)58-1616(代) FAX(0473)58-5822</p>	<p>循環型社会へ 安心と品質を提供する</p> <p>東京山陽プラス株式会社</p> <p>〒344-0014 埼玉県春日部市豊野町2-10-1 TEL:048-738-3043 http://www.tokyosanyo-plus.com</p>	<p>鉄のことなら 鉄夫におまかせ 東京の鉄人</p> <p>久保田鉄工所</p> <p>代表 久保田鉄夫</p> <p>東京都杉並区和泉1-38-14 TEL 03-3321-4754 携帯 090-8085-1464</p>	<p>TKK Co., Ltd.</p> <p>Omagari Director</p>	<p>その先の人生を見つめています</p> <p>全国仲人連合会 馬込沢支部</p> <p>TEL・FAX(047)438-8894</p>
<p>ローソン</p> <p>泉南信達牧野店 (有)ワイエスケーアール</p> <p>〒590-0522 大阪府泉南市信達牧野588-1 TEL.(072)482-3573</p>	<p>神戸ステーク</p> <p>はんぱび HANA-HOUBI Kobe Steak</p> <p>〒650-0011 神戸市中央区下山手通 二丁目11-30 TN-IIビル二階 TEL・FAX 078(515)6000</p>	<p>鉄板焼 お里 お好み焼 一品料理</p> <p>上嶋 和子 紀子</p> <p>〒666-0005 川西市萩原台東1-275-4 予約 TEL.072-757-6532</p>	<p>天権法理 天網恢恢 温故知新</p> <p>小川 博行</p> <p>〒567-0042 大阪府茨木市宇野辺2-2-30</p>	<p>現代教育の 進むべき道とは—</p> <p>「教育直言」 価格 1,000円(税込)</p> <p>●お問合せ (株)日本時事評論社 電話050-3632-5152 FAX083-928-1113</p>	<p>松浦運送</p> <p>〒567-0042 大阪府茨木市宇野辺2-2-30</p>	<p>TOKYOヴァンテアングループ</p> <p>T V G</p> <p>HAIR&MAKE Ingrove 美容室 イングローブ 千鳥町店</p> <p>http://tvginfo.co.jp</p>	<p>TOKYOヴァンテアングループ</p> <p>T V G</p> <p>HAIR COLLECTION オーストラリア パース店</p> <p>http://tvginfo.co.jp</p>	<p>TOKYOヴァンテアングループ</p> <p>T V G</p> <p>HAIR&SPA FUSE 清澄白河店オープン</p> <p>http://tvginfo.co.jp</p>	<p>その先の人生を見つめています</p> <p>全国仲人連合会 馬込沢支部</p> <p>TEL・FAX(047)438-8894</p>	<p>その先の人生を見つめています</p> <p>全国仲人連合会 馬込沢支部</p> <p>TEL・FAX(047)438-8894</p>

〈天録時評〉

国民が語り継ぐべき真実

ソ連の違法な攻撃で多くの軍民が犠牲に

八月十五日以降も海外では戦いが続いた

昭和二十年(一九四五)九月二日、東京湾上の戦艦ミズーリ号で休戦協定が調印された。ポツダム宣言受諾の玉音放送からおよそ半月後に、わが国と連合国との間の休戦が正式に決まったのである。本土では、八月十五日が「戦争が終わった日」だ。しかし、海外の戦地の兵士や国民がいる。とりわけ旧ソビエト連邦(以下ソ連)が、有効期間が半年以上も残っている日ソ中立条約を破棄して、八月八日にわが国に宣戦布告し、満州から北部朝鮮、樺太全島、千島列島、さらには北海道の占領を目指して、大規模な無差別攻撃を仕掛けてきたために、多くの民間人も犠牲になったことを語り継がなければならない。

不意打ちの奇襲攻撃

ソ連軍の攻撃は八月九日から始まった。国境のアムール川を渡河し、八十個師団約百五十七万人が三方向から満州に侵入した。ソ連軍は対日戦の準備を周到に進めており、シベリア鉄道を使って兵員を集結し、T-34など戦車・自走砲は約五千六百両、航空機は約三千四百機に上った。

対する関東軍は二十四個師団六十八万人。航空機は約二百機だが旧式が多く、戦車も約二百両にすぎず、その戦力差は歴然としていた。しかも、関東軍はソ連軍の攻撃を予想していなかった。ソ連は八日に宣戦布告を駐ソ連特命全權大使に伝えたものの、外務省本省への電報は、モスクワ中央電信局が握りつぶした。ま

さに関東軍にとっては不意打ちの奇襲攻撃であり、関東軍は大混乱に陥った。国境付近の前線では、関東軍は武器弾薬とも準備が不十分のまま戦闘に突入することになった。激しい戦闘が展開されたが、圧倒的なソ連軍の火力の前に次々と関東軍の陣地は占領された。辺境の満蒙開拓団の居留民は、関東軍の保護もなく必死の逃避行となった。

しかし、多くの居留民が侵攻してきたソ連軍や暴徒と化した満州民、匪賊などにより暴行や略奪を受け、あるいは虐殺された。麻山(現黒竜江省)では八月十二日、哈達河に入植していた満蒙開拓団約一千人が、ソ連軍などに銃砲撃を受けた。逃げ場をなくした団員らは、集団自決を遂げて、死者数は四百人を超

えた。八月十四日、満州北東部の葛根廟(現内モンゴル自治区)では、避難中の満蒙開拓団の女性・子供ら約千二百人が、ソ連軍と鉢合わせした。白旗を上げたにもかかわらず、ソ連軍は機関銃掃射を行い、次々と戦車で轢き殺した。死者は一千人を超え、そのうち二百人近くが小学生だった。

えた。

八月十四日、満州北東部の葛根廟(現内モンゴル自治区)では、避難中の満蒙開拓団の女性・子供ら約千二百人が、ソ連軍と鉢合わせした。白旗を上げたにもかかわらず、ソ連軍は機関銃掃射を行い、次々と戦車で轢き殺した。死者は一千人を超え、そのうち二百人近くが小学生だった。

黒竜江省最東端の虎頭要塞では、ソ連軍二個師団二万人以上に包囲される中、第十五国境守備隊約千五百人は、十九日夜に約三百人の避難邦人とともに自爆した。他の陣地も「最後の突撃」を敢行し、二十六日に虎頭要塞は陥落した。昭和二十年五月時点で開拓団居留民は約二十七万人だったが、約七万八千五百人が亡くなっている。

引揚船をも攻撃

樺太でも八月九日からソ連軍の攻撃が始まった。ソ連軍の無差別攻撃は十五日以降も継続され、二十日には、日本側の本土への引き揚げ阻止と、北海道侵攻のための拠点早期確保のために真岡に上陸した。志願して残っていた電話交換手の女子達が逃げ場を失い集団自殺するなど、民間人の犠牲者も増えていった。

八月二十二日に現地軍は休戦協定を結ぶが、赤十字のテントが張られ白旗が掲げられた豊原駅前にソ連軍による空爆が加えられ多数の死傷者が出た。樺太からの引揚船「小笠原丸」「第二号新興丸」「泰東丸」が留萌沖でソ連軍潜水艦に攻撃され、千七百八人の死者と行方不明者を出した。

ソ連軍はさらに南下を続け、二十五日に樺太全土を占領した。この樺太の戦いで、民間人約三千七百人が犠牲となっている。止む無く応戦した日本軍兵士の犠牲は、戦死・行方不明者約二千人とされている。

千島でも奇襲攻撃

千島列島の占守島では、

戦闘停止命令を受けた約八千五百人の日本軍が、武装解除の準備に向けて、武器を地中に埋めるなどの処分作業を行っていた。ところが、八月十八日の未明に、ソ連軍は揚陸艇十六隻、艦艇三十八隻、上陸部隊約八千四百人、航空機七十八機による奇襲上陸作戦を開始した。

大激戦となり、日本軍の攻撃でソ連軍を後退させる場面もあったが、二十一日に最終的な停戦が実現し、二十三日、二十四日にわたり日本軍の武装解除がなされた。ソ連軍は順次千島の各島を占領し、三十一日に得撫島に到達した。また別の部隊が八月二十九日に択捉島、九月一日から四日にかけて国後島・色丹島の占領を完了した。占守島での反撃がなければ、ロシア軍は北海道上陸を果たした可能性もあった。

ソ連政府と軍最高統帥部は、日ソ中立条約の有効期限が残っていることを知りながら攻撃を開始した。八月十五日にわが国がポツダム宣言を受諾し、軍に対して戦闘行動の停止命令が出ていることを知りながら攻撃を続行した。

それは、連合国の間で、戦後の日本占領の区域分けの基準は、降伏調印時の各国軍の位置にあるとされて

いたからで、全満州、北部朝鮮、南樺太、千島列島さらには北海道の半分を領土とするためには、降伏文書の調印までにソ連軍が到達しておく必要があったからだ。満州でも樺太や千島でも現地軍との停戦協定が結ばれても、無視をして攻撃を続けたため、わが国の軍民合わせて二十四万五千人が犠牲となった。

さらに、降伏した将兵五十六万二千八百人、役人・警察官・技術者など一千万七千三百人、総数五十七万四千五百三十人がシベリアに送られた。厳寒の環境下で満足な食事や休養も与えられず、苛烈な労働を強要させられたことにより、約五万八千人が死亡した。

戦争とは悲惨なものであることはもちろんだが、ソ連は二国間条約や国際条約なども踏みつけた国であり、さらには米英が条約破りをソ連に唆したことも忘れてはならない。ソ連の後継国であるロシアも条約違反を正当化し、千島や南樺太などの北方領土の返還に応じないが、これが国際社会の厳しい現実である。そして、シベリアをはじめ海外に眠っている戦死者の遺骨を依然として放置している政府の責任も重い。

こうした人々の犠牲の上に今日のわが国があることを認識し、感謝し、語り継がなければならない。

建具製造販売

富田建具店

富田 昇

〒721-0966
福山市手城町3丁目31番13号
TEL(084)922-3587

大切な時間を
お守りする家づくり

株式会社 時 守

info@tokimoricorpo.co.jp

山口事務所
〒753-0231 山口市大内水上7丁目4番3号
TEL 083-941-5958 FAX 083-976-5015
萩本店
〒758-0305 萩市大字吉部下5124-1

集合住宅賃貸
学研グループ サービス付高齢者向け住宅
学研ココファン 金沢泉が丘

宮野 榮子

金沢市金石通町4番13号
携帯 090-6815-5575

土地管理 (測量・草刈・伐採・整地・売買)

渡部 住 備

渡部 勝司

〒518-1151 三重県伊賀市白樫2598
TEL 0595-51-7605 携帯 080-2640-6195

「湧泉」第3号
「湧泉」第10号
「続・湧泉」第10号
「続・湧泉」第10号

「善く生きる」ための
ヒント満載
勇気と知恵の源

申込先 株日本時事評論社
出版局 TEL.050-3532-5152 FAX.083-928-1113 http://www.nipponjijihyoron.co.jp
ホームページからも申し込みできます。◆定価 400円(税込)

木原農園

萩 市

むかえ農園

〒899-5431
鹿児島県始良市西餅田1777-329

岡村菜園

岡村 説子

TEL 0833-91-2508

〈天録時評〉

夏の高校野球 悪天候に右往左往

甲子園に拘る大会運営の見直しを

無くなった休養日

新型コロナウイルス感染拡大の影響で、二年ぶりの開催となった第百三回全国高校野球選手権大会(夏の甲子園大会)は、悪天候に翻弄される大会となった。まず、八月九日に開幕する予定だったが、台風九号の接近の影響で翌日に延期された。さらに、八月十二日から十四日までの三日間、雨天による順延を強いられた。そして八月十七日は、第一試合のみ開催して、二試合目以降の試合は順延になった。八月十八日、十九日も雨天順延で試合日程の変更になった。度重なる順延により、順延回数は過去最高を記録した。

甲子園大会では、今年から、連戦による高校生の体の酷使を解消することを目的に、三回戦と準々決勝の間、準々決勝の後、準決勝の後に休養日を入れる日程を取り入れた。しかし、雨天順延によって試合日程が厳しくなり、休養日を試合日に変更せざるを得なくなった。その結果、連戦を強いられる高校が生じてしまった。せっかくの休養日が、雨

天順延によって無くなり、結果として過密日程になったのでは、高校生の体は酷使され、ケガなどを防ぐことはできない。甲子園球場は屋根がなく、今年のような悪天候による度重なる順延は今後も起こり得る。高野連や朝日新聞社は、京セラドーム大阪のような天候に左右されない会場を利用するなどして、選手の休養日を確保すべきだ。

選手本位に

八月十七日の第一試合、大阪桐蔭高校対東海大菅生高校の試合は、激しい雨の中で行われ、八回表の途中で雨天コールド試合となった。この試合では、投手の投げた球が雨のため滑って大暴投になったり、打者がバットを振った際、雨で滑ってバットが手から離れ、そのままベンチの方まで飛

んでいくといった危険な場面が発生した。こういう過酷な条件の中で試合をする高校生は、練習の成果や思う存分自分の力を発揮することはできない。一方で、ドーム球場では、雨の影響を受けることなく、思い切ったプレーをすることができ

る。また、ドーム球場は、雨だけでなく、酷暑対策にもなる。例年、夏の甲子園大会は八月六日ごろに開幕し、二十日過ぎに決勝戦を迎えるが、約二週間の大会期間は炎天下の過酷な環境の中で試合が行われる。屋根のない甲子園球場は、直

射日光を受け、熱中症などのリスクが高いが、ドーム球場で行えば空調が管理されており、熱中症のリスクも大幅に低減できる。これまでは甲子園で炎天下の下、高校生がほとぼしるような汗を流しながら白球を追い、激戦を展開すること、これまでも多くのドラマが生まれてきた。さらにテレビや新聞が劇的に盛り上げ、ヒーローを作り出した。多くの国民が高校生の一挙手一投足に注目する夏の甲子園は新聞社やテレビにとつて欠かせないものとなってきた。しかし、これは今年の酷暑下の五輪

と同様、選手の健康などよりも商業利用を優先していると言わざるを得ない。さらに、今年のような度重なる順延が起れば、選手や関係者の関西地区での滞在費用も嵩み、資金力の少ない高校では資金を集めるのにも苦労する。選手の体調管理、天候状況、学校関係者の資金面など様々な面を考慮しても、日程消化が天候に左右される甲子園球場に拘った大会運営は厳しくなってきた。高野連や朝日新聞社は、甲子園球場一本で運営する大会のあり方を抜本的に見直すべきである。

役立つ最新用語④

拡大する「サイバー攻撃」

サイバー攻撃とは、パソコンやスマホなどのコンピュータシステムに対し、ネットワークを通じて破壊活動やデータの窃取、改竄などを行うことです。攻撃する目的は、金銭の要求や愉快犯など様々で、特定の組織や企業、個人を標的にしたり、不特定多数に無差別に攻撃したりする例もあります。国家が関与して他国を攻撃する例も増え、「サイバー戦争」と呼ばれています。

版の「情報セキュリティ10大脅威」の第一位は、個人向けのサイバー攻撃については「スマホ決済の不正利用」で、組織向けのサイバー攻撃は「ランサムウェアによる被害」です。「スマホ決済の不正利用」の主なサイバー犯罪者の手口は、通信事業者を装うSMS(ショートメッセージ)やメールで「キャリア決済が不正利用された可能性がある」などと通知し、受信者を金融機関などのフィッシングサイト(偽サイト)へ誘導するも

のです。被害者に正規の本人確認ページと誤認させ、IDとパスワード、さらにはクレジットカード情報などの入力させます。入力したすべての情報がサイバー犯罪者の手に渡ってしまいます。個人でできる対策としては、個人情報やクレジットカード情報などの入力を求めるページが表示されたら一度立ち止まり、正規のサイトかどうかを必ず確認することです。メールやSNS、ウェブ広告などから誘導されたウェブサイトは詐

欺サイトを疑うなど、ネット詐欺の手口を知ることが大切です。組織向けサイバー攻撃では、社会インフラへのランサムウェアによるサイバー攻撃が多発しています。ランサムウェアとは、パソコン内部に侵入し、勝手にファイルを暗号化したりパスワードを設定したりして正常にデータにアクセスできなくして、巨額の身代金を要求するものです。世界中の官公庁や医療機関、大企業への攻撃が毎日のように行われています。今年五月、米国最大級の石油パイプラインのITシステムがサイバー攻撃を受けました。予防措置としてパイプラインの操業が停止に

追いつかれ六日間にわたり市民生活に支障が出ました。今や、工場や発電所などの社会インフラはコンピュータで制御されており、サイバー攻撃によって業務停止に追い込まれる危険性があります。社会インフラが突然停止すれば、経済活動や市民生活は混乱に陥ります。交通機関や医療機器の管制・制御システムが機能停止や誤作動・暴走を起せば人命が危険にさらされます。米国はサイバー攻撃を、戦争行為とみなすと明言しています。すでにサイバー戦争は現実のものとなり、サイバーセキュリティ対策の強化は重要な国家課題となっています。

情報処理推進機構(IIPA)によると、二〇二一年

の「情報セキュリティ10大脅威」の第一位は、個人

の「情報セキュリティ10大脅威」の第一位は、個人

の「情報セキュリティ10大脅威」の第一位は、個人

の「情報セキュリティ10大脅威」の第一位は、個人

<p>若宮丸</p>	<p>建築一式・設計・施工 倉田建築有限会社 一級建築士事務所</p> <p>〒728-0021 広島県三次市三次町1746-2 E-mail: kurata-u@p1.pionet.ne.jp</p>	<p>お客様のニーズにこたえます 中村企画工業有限会社 山口県知事許可(29)第1715号 ▶総合建設業▶ 代表取締役 中村 利明</p> <p>〒759-4101 山口県長門市東深川1000-81 TEL(0837)22-6870 FAX(0837)22-6871 携帯電話 090-2005-6870</p>	<p>一園芸の未来をひらくー レインボー薬品株式会社</p>	<p>タクシー・貸切バス・路線バスで地域の皆様の足となりたい。 六日市交通有限会社 中国自動車道六日市IC下車すぐ</p> <p>島根県吉賀町立河内125番地 TEL 0856-77-0073</p>	<p>ホットスタンプ イワサキ</p> <p>〒362-0064 埼玉県上尾市大字小敷谷1171番地5 TEL(048) 725-1854</p>
<p>おいしいお米 杉村農園 杉村 陽一</p> <p>山口県柳井市伊陸 TEL 0820-26-0645</p>	<p>CAFÉ DE <i>Manal</i> 1-61-27 takatorikita osaminami hiroshima 7310144 japan</p> <p>090 2803 3724 KANGAWA, dyik62@viola.ocn.ne.jp Mayumi</p>	<p>国防と少子化を 考える会</p> <p>水産大学校名誉教授 代表世話人 吉澤 正大</p>	<p>はたらく 傍楽カラーゲン 1日1包=5グラムの健康習慣</p> <p>骨太生活を応援する</p> <p>30包パック = 3,240円(税込) 100包パック = 10,800円(税込)</p> <p>お問い合わせ・お申し込み 株式会社日本時事評論社◆社会貢献事業部◆ TEL 050-3532-5152/FAX 083-928-1113 E-mail: info@nipponjijihyoron.co.jp</p>		

日本の肖像 40

三井 高利(上)



大名から庶民へと顧客の変化に対応

「現金掛け値なし」の新商法

歴史家 鈴木 旭

徳川初期は戦乱の荒廃から復興を遂げ、新たな街づくりが進められた高度経済成長時代であったが、幕藩体制の整備が進み、五代將軍綱吉の時代になると低成長時代に転じる。そして、武家の都である江戸は次第に職人や商人、庶民の都になる。武家を相手にする商いも庶民を相手にした商いに変わらざるを得なくなる。その変化の波を捉え、商機を逃さずに切り替えに成功したのが伊勢商人の三井高利であった。

高利の安売り商法

かつてデイスカウントという安売り商法が大流行したことがあった。全国に先駆け秋葉原商店街が、東京都内どころか日本全国、いや、海外からの観光客の間にも知られるところとなった。しかし今では、珍しくもない光景である。

しかも、電気製品だけでなく、カメラや時計・貴金属、メガネ、酒類、薬品等、あらゆる分野に広がり、メーカー側の生産と価格決定の構造を脅かすほどになっている。一つの社会現象といえる。ところが、こうした現象は江戸の昔にもあった。天和三年(一六八三)、五代將軍綱吉の時代、三井高利が「現金掛け値なし」

と刷り込んだチラシを江戸市中に大量にばら撒いて宣伝。身分の上下を問わず、あらゆる階層の客を店先に呼び集め、呉服物の「店先前売り」や切り売りを始めたのであった。その様子は、井原西鶴の名著『日本永代蔵』に詳しい。

高利の下積み経験

三井高利は元和八年(一六二二)、近江から流れて来た佐々木源氏の末裔、三井高俊の四男として松坂で誕生する。三人の兄と四人の姉がおり末っ子である。父親高俊は松坂本町に店を構え、質屋を兼ねて酒と味噌を商っていたが、身が入らず、連歌や俳句、その他の遊芸に耽るばかり。しかし、母親殊法は代々金融業で財を成した豪商永井家の娘。蛇の道は蛇の例え通り、見よう、見まねで商いに精を出した。

何しろ愛想がいい。酒や味噌を買いに来た客には茶や煙草を出し、冷や飯でも

てなすこともあった。貸付けや質物の利息も、他の同業者よりも随分低利にしていた。どんな得意先が増え、貸付高も増えた。

それ故に夫に先立たれた後も少しも衰えず、益々、繁盛したのであった。しかも、殊法は商い一方に偏らず、女手一つで八人の子供たちを立派に育て上げ、それぞれ身の振り方が成り立つように片付けている。

長男俊次には江戸で小間物屋を開かせ、次男弘重は上野桐生の商家に婿入りさせ、三男重俊は長男の店を手伝わせている。長女は射和の豪商、次女ひめは松坂の豪商に嫁がせ、三女かめは長女たつの死後、後妻に入れていた。

さて、四男高利は長男俊次の店を手伝うために江戸に下るのだが、長兄と一緒に江戸店の経営に当たっていた中兄重俊が「老母の面倒を見る」と松坂に帰ってしまった。長兄は四丁目店を中心の本町一丁目店、二丁目店と店を広がっていたのが、肝心の四丁目店を仕切る者がいなくなった。

早速、若千十八歳ながら高利が店長になる。だが、その経営手腕は予想以上であった。引き継いだ元金は百貫目であったが、十年後には千五百貫目になっていた。わずか十五年で身代を十五倍に増やしている。その他、高利自らも個人的に利殖行為をしており、本町二丁目金八百両を投じて屋敷地を購入。金千五百両、家作普請料銀三十貫目を所有する程になっていた。それを知って慌てたのが長兄俊次。高利に独立させたら自分の利権が危うくなる。俊次は高利の独立を許さず、伊勢松坂に帰国させてしまう。

長い間の下積み経験は無駄になってしまふのか。

伝統的商法に挑戦

慶安二年(一六四九)、高利が二十七歳の時、長兄俊次の帰国命令によって伊勢松坂に帰る。独力で江戸店を開き、自分なりの考え方で商いをする道を絶たれた以上、松坂で生きる他になくなる。

しばらくの間、金融事業と米の売買業務によって着実に身代を増やす一方、来たるべき時に備えて人材育成に力を入れる。そこで長兄俊次が京都に仕入れ店を開業し、江戸の販売店に指図をするようになる。自分の子供たちを見習い奉公に送り出す。見込みのある手代たちも送り出した。

それから二十四年後、長兄俊次が亡くなる。高利は五十二歳だった。複雑な心境であったが、躊躇している暇はない。長兄俊次の店とは別に自分個人の江戸店開設を決心する。長男高平に江戸本町一丁目間口九

尺(二・七m)の店舗を確保させる一方、京都の室町薬師町に間口八尺(二・四m)の仕入れ店を開設。長男高平に任せ、江戸は次男高富に預ける。

こうして念願の夢を果すことになるのだが、錚々たる老舗の店が建ち並ぶ本町通りに店を出しても高利の店に来る固定客は一人もいない。しかも義理堅く、亡き長兄の店から客を奪うような真似はしなかった。ゼロ・スタートとなる。そこで手掛けたのが二つの新商法だった。

一つは、若い頃に試みた「諸国商人売」だ。地方商人を相手に卸売りをする商法。まだ誰も手掛けていなかった。利潤は薄くても大量に裁くことができる。地方と中央を結ぶ物流ルートが整い始めていたのが功を奏した。地方商人が高利の店に続々と詰めかけ、飛ぶように商品が売れた。

二つは「店前売」。「見世物売」と「屋敷売」による掛売りが当たり前の時、通り掛かりの客を相手に現金取引の小商い商法を実行した。特別なアイデアではない。場末の小店舗がやっていたことで大店舗がやることではなかったが、高利は堂々とやってのけた。それが江戸っ子の商慣習にびたり合致した。

高利の店は爆発的に売り上げを伸ばし、繁盛する。

<p>(株)ビューティ エルビケイ 代表取締役 中林 章 〒151-0071 東京都渋谷区本町1-2-1 TEL 03-3378-0295</p>	<p>美容室 ボン ●本店 京都市伏見区京町北8丁目 ☎ 075-621-4825 ●宇治店 宇治市折居台1丁目 ☎ 0774-22-8896</p>	<p>錦冷凍工業株式会社 〒740-0023 山口県岩国市川下町3丁目5-24 TEL(0827)21-7511</p>	<p>伊藤石材店 伊藤 信一 長野県小県郡長和町大門2622-2 自宅 TEL(0268)68-2156 FAX(0268)68-2066 携帯 TEL 090-1533-0124</p>	<p>上田板金工作所 〒781-0242 高知市横浜西町36-20-6 Tel 090-3784-3277 088-842-4021</p>
<p>TSUBO サポーター SUPPORTER 協和テキスタイル 株式会社 〒916-0268 福井県丹生郡越前町陶の谷28-10 TEL(0778)32-3039 FAX(0778)32-3255 KYOWA TEXTILE USA INC. P.O.BOX 10163, Torrance, CA 90505, USA Website: www.kyowa-textile.com Email: info@kyowa-textile.com</p>		<p>System House ERNIE'S 坂倉 康正 〒751-0849 下関市綾羅木本町3-3-1 Tel 083-265-5622</p>	<p>松美柔道 スポーツ少年団 河野 太一 (有) コーケン 化粧品原料販売 ビタミンC誘導体 ビタミンE誘導体 健康食品販売 コラーゲン 大阪府大阪市</p>	